# **EDITORIAL FUNDAMENTOS**

### NOVEDADES

COLECCION ARTE

## La vida de Klim Samguin.

Máximo Gorki. 125 pesetas cada volumen. Una infancia provinciana. Volumen I. San Petersburgo, Volumen II. Moscú 1894, Volumen III. La muerte del padre, Volumen IV.

### Heliogábalo.

Antonin Artaud. Segunda edición corregida. 150 pesetas.

### Claude Chabrol.

R. Wood y M. Walker. Fotografías. 125 pesetas.

El conocimiento del entorno en que nos hallamos es necesario para crear una respuesta coherente a las provocaciones del medio.

#### Melanie Klein.

Claude Geets, 100 pesetas.

### El capitalismo como sistema.

O. C. Cox. 200 pesetas.

# La ideología liberal. A. Vachet. Volumen I. 125 pesetas.



# ARTE • LETRAS •

Veintiún poemas debidos a Luis León Barreto, un periodista canario de veinticuatro años. El libro narra la experiencia libertaria imposible. Es decir: León Barreto escribe un libro en el que se incluye la Historia de Europa de 1968, con referencias lejanas o próximas a mayo, a Marcuse, a Nixon y a la guerra aquella de Vietnam. El volumen se debate entre la ingenuidad y la fortaleza, y es un testimonio vivo de una generación que no ha encontrado otra salida que la nostálgica mirada hacia un cielo nublado, canario o universal. Poesía de lucha, donde la palabra soledad, a pesar del intimismo de algunos versos, no surge sino como alimento de la colectividad. Una experiencia poética que conviene subrayar, porque delata que la poesía canaria, la poesía que se hace en Canarias, tiene vitalidad y cuerpo. La voz, como siempre, sigue en su laberinto. Por lo menos, ya se oye. JUAN CRUZ RUIZ.

#### Premio interaliado

PARIS.-Para luchar contra la degradación de los premios literarios, los periodistas decidieron, en 1930, crear su propio premio. Aquel año galardonaron a André Malraux por «La voie royale», y en 1938 a Paul Nizan por «La Conspiration». Hasta 1945, en que premia-ron «Drôle de jeu», de Roger Vaillant, los pe-riodistas estuvieron afortunados. Desde enton-ces, el Interaliado, aun queriendo distinguir-se de los otros premios literarios, no deja de sufrir las influencias de los intereses editoriales.

¿Cómo clasificar la obra premiada este año? Bandadas de vanessas», de Georges Walter, no es un cuento fantástico, ni un relato esotérico de «ciencia-política-ficción», ni una novela poética, aunque tiene algo de todo esto.

La realidad y la ficción coexisten, aunque

no están mezcladas. El héroe, un periodista, re-cibe la noticia del asesinato de John Kennedy en el momento en que está subiendo al tren que le llevará de vacaciones. ¿Qué hacer, volver al periódico o continuar el viaje? Decide lo segundo, y llega a una isla imaginaria y miste-riosa, donde el brutal acontecimiento -a pesar de ser ignorado por los nativos— no dejará de perseguirle: el farero de la isla tiene un rifle idéntico al que sirvió para el asesinato, una especie de mariposas — las vanessas— emigran, por lo que el periodista atribuye un carácter cósmico al drama de Dallas.

«Lo fastidioso de un relato es que uno no puede decir todo lo que le pasa por la mente al mismo tiempo. Hay que poner las palabras en fila india, pero nunca se consigue lo que se quiere», dice Georges Walter.

Resolvió a su manera este viejo problema con la dispersión temática, y en su relato límpido se multiplican llamadas y símbolos que si no consiguen reflejo global, como quiere el autor, al menos logran mantener al lector en un continuo desequilibrio.

#### Otra editorial en el Sur

«Creemos que donde existe una cultura debe haber unos medios para manifestarla. Pretendemos encauzar inquietudes de escritores e intelectuales andaluces, ofrecerles en su propia tierra una empresa que pueda publicar sus obras sin necesidad de tener que recurrir forzosamente a otros puntos del país», ha manifestado don Antonio Egea López a la prensa sevillana. El señor Egea ha sido, en muy pocos días, el segundo andaluz que ha tenido el valor de gastarse el dinero para montar una editorial en el Sur, como anterior-mente han hecho los

promotores de Alobele.

En la cultura del Sur no cabe término medio, por las trazas. O plétora del 27 o mediocres poetas de Ayuntamiento de los años cuarenta. O desierto editorial o guerrilla de muchas, pequeñas, animosas editoriales que empiezan a abrirse paso. Lo cual no

deja de ser interesante. ¿Y qué piensan hacer, qué van a editar estos señores de Editorial Andaluza, que así se llama la segunda editorial surgida en el Sur en el mes de noviembre? Absoluto misterio. Como un Lara cualquiera (espejo en el que, aunque confiesen que no, se miran estos pequeños, animosos, guerrilleros, jóvenes edito-res andaluces), Editorial Andaluza tiene ya su estrategia comercial. Estrategia que consiste en mandar libros a los quioscos, a las papele-rías de barrio... Y en no decir esta boca es mía en cuanto a proyectos editoriales hasta que un título está en la calle. Por lo pronto, lo único que se sabe es que van a dar un libro por mes. Y que el primero es un volumen de poemas de Víctor Manuel. Si, Víc-tor Manuel San José Sánchez, el cantante, el de «Morbo», el de ese musical que verán en Méjico. Con lo cual se demuestra que los editores andaluces no se miran el ombligo a la hora de elegir títulos; para que no les acusen

de provincianos, será. Dato celtibérico: El primer libro de Editorial Andaluza está impreso en los talleres de «El Adalid Seráfico», que funcionan en el convento sevillano de los capuchinos. Pero no hay que darle demasiada importancia al dato. Todos sabemos las bazas «progres» que pueden jugar los capuchinos en la cultura de las Españas periféricas (1).

Del libro de Victor Manuel poco se puede decir en este punto. Só-lo cuando Víctor Ma-

(1) Victor Manuel San José Sánchez: «Poemas». Editorial Andaluza. Sevi-Ila, 1972.

# **ARTEOLETRAS**

nuel vuelve al ámbito de las canciones que cantar no puede, encuentra su voz, y ustedes me entienden. Dice en uno de sus innominados poemas: «Y en estas circunstancias/que se prohíbe dudar,/toda mi duda está/entre consultar a Helena Francis/ o al señor Piñar ... ».

Quizá también haya que preguntar a la señora Francis por qué los de Editorial Andaluza han empezado precisamente por un libro de escritura en verso de Víctor Manuel. 

GAR-CIA ALJAQUEN.

#### Amor, odio y algunas cosas más

Muy pocos se atreven a negar que el estudio del comportamiento animal aporta una serie de conocimientos que pueden servir como punto de partida para el del comportamiento humano, ni tampoco que un etólogo puede tener tantas razones para opinar (a veces más) sobre el hombre y su circunstancia social, como, desde otro punto de vista, un sociólogo o político. Los datos que se des-prenden de la Etología son evidentemente cientificos, y, por tanto, en un sistema ideal de cosas, objetivos. Sin embargo, como el sistema no es ideal, varios etólogos pretenden arrimar el ascua a su sardina con el fin de mostrar las cosas según más convenga a sus propósitos o convicciones. Si esto no es nuevo en ninguna rama de la ciencia -las interpretaciones capciosas y los experimentos pretendida-mente serios y riguro-sos, pero hábilmente trucados, han sido mucho más frecuentes de lo que a primera vista pudiera parecer-, si que toma, por su novedad e implicaciones sociopoliticas, un interés especial en Etología, donde desde los más eminentes profesionales a aquellos cuya formación en esta ciencia se reduce a

la lectura de algunos libritos de divulgación, elaboran teorías del más variado corte sobre el individuo humano y la sociedad. No van a ser, por tanto, infrecuentes las aplicaciones de la Etología ideológicamente viciadas. W. Hädecke (1) señala: «El carácter antidogmático y antiideológico, por principlo, de la Etología, no excluye su utilización posible en determinado sentido para sacar de ella argumentos tendenciosos. Si los etólogos no se andan con cuidado, sus descubrimientos podrían ponerse al servicio de una de las más antiguas doctrinas ideológicas: la de la inmutabilidad de la naturaleza humana, en que es sabido suele apoyarse, en particular, el antiquísimo principio de que siempre ha habido señores y esclavos». Pero que exista peligro de mala utilización no quiere decir -como en cierto modo concluyen Plack, Montagu y alguno más- sea culpa de la Etología misma. Afirmar esto no sería sino sa-car las cosas de quicio por extremismo, algo tan fuera de lugar como puede ser, por otra parte, establecer una rigurosísima homología entre las pautas de conducta que rigen la sociedad de un gallinero y las de la humana.

Con este estado de cosas, agrada encontrar un libro como el recientemente aparecido de Irenaus Eibs-Eibesfeldt (2) (el primero en España, según mis noticias, de este autor, al que se debe uno de los pocos textos generales de Etología que merecen tal nombre), en el que se ha pretendido una exposición lo más objetiva posible de las pautas elementales del comportamiento; funda-

mentalmente: altruismo y agresión -- amor y odio-. La tesis primordial desarrollada en el libro es la consideración de ambos impulsos como innatos (sin por ello desechar la influencia ambiental) y destacar el papel de los impulsos altruistas, especialmente en lo que se refiere a las relaciones vinculativas, sean individuales o sociales. Sirviéndose en buena parte de sus propias observaciones (Eibs-Eibesfeldt es un etólogo especialmente interesado en el estudio del hombre, que en sus numerosas expediciones ha visitado la mayor parte de las poblaciones humanas que aún permanencen en estado primitivo), el autor concluye la existencia de unos patrones generalizables de comportamiento, que expone acompañándolos de gran número de datos. El estudio de esos patrones, de su formación, desarrollo e interrelaciones, junto al de las relaciones vinculativas, es, en líneas generales, el esquema de «Amor y odio», que finaliza con la discusión del paso de la sociedad individualizada a la colectividad anónima (léase sociedad civilizada), en el que se echa en falta una mayor y mejor de-dicación al estudio de esta última, de la que sólo se consideran una parte de sus problemas, que no corresponde a todos los verdaderamente importantes, y un brevísimo capítulo de perspectivas. La exposición de todo

lo tratado resulta bastante atractiva, tanto por la manera en que se discuten los conceptos -sin dogmatismo ni animosidad contra las opiniones contrarias—, casi siempre haciendo referencia a la postura de otros autores, como por lo ameno del estilo, en ocasiones divertido, a lo que contribuye, sin proponérselo el traductor, al utilizar algunos términos, probablemente de uso común en Méjico, que para el lector español resultan a veces bastante chocantes. 
PEDRO DE ANDRES.

#### en su librería encontrará

# Arquitectura de Barcelona

UNA GUIA EN LA QUE A PARTIR DE LA VALORACION CRITICA Y EL ANALISIS DE LOS EDIFICIOS Y BARRIOS DE BARCELONA SE REFLEJA LA EVOLUCION HISTORICA DE LA CIUDAD, DE LOS GRUPOS QUE LA PROMOVIERON Y DE LOS QUE HOY LA USAN Y TRANSFORMAN

### Arquitectura de Barcelona



Una selección crítica de más de 200 edificios representativos de la arquitectura barcelonesa, desde la muralla romana hasta las obras de más candente actualidad, que se completa con 29 conjuntos urbanos, varios planos y unos extensos índices cronológicos, bibliográficos y de autores, a través de los cuales se ofrecen también referencias de otros muchos edificios del panorama arquitectónico catalán.

#### PUBLICACIONES DEL COLEGIO OFICIAL DE ARQUITECTOS DE CATALUÑA Y BALEARES

Plaza Nucva, 5 - Tel. 232 66 70 - Barcelona-2 -

# NIÑOS DE ONCE AÑOS CONSIGUEN UN PREMIO DE DISEÑO GRAFICO PERO SE QUEDAN SIN ESCUELA

La Mención Especial Laus de los Premios de Diseño Gráfico, que La Mención Especial Laus de los Premios de Diseño Grático, que el FAD concede todos los años coincidiendo con Hogarotel, ha sido otorgado a una película de dibujos animados, realizada por niños de once años de la Escuela Graziella, ablerta en la barriada de Horta, de Barcelona. El film fue escrito, dibujado y animado en equipo por los niños, y doblado con sus propias voces, con objeto de poner en práctica las enseñanzas de expresión gráfica aprendidas, y como aprendizaje sobre el lenguaje y la técnica cinematográficas.

Paradójicamente, la Escuela Graziella, que viene realizando desde 1959 su labor en esta zona obrera utilizando, con tan evidente eficacia, mésen

su labor en esta zona obrera utilizando, con tan evidente eficacia, mé-todos pedagógicos modernos, de modo independiente y sin ningún apoyo todos pedagógicos modernos, de modo independiente y sin ningún apoyo económico, está ahora a punto de desaparecer a causa de los túneles del Tibidabo, toda vez que está emplazada en zona afectada por las obras, y hasta ahora han sido infructucoso los intentos de conseguir del Ayuntamiento o de la empresa concesionaria de estos túneles de peaje la indemnización necesaria o la solución práctica que permita cambiar el emplazamiento de la escuela y continuar el curso. Una causa de que se ofrezca a la escuela una cifra insuficiente parece es el hecho de que la misma es constantemente deficitaria y, por lo tanto, no puede valorársele como podría hacerse con otros negocios establecidos, aunque no sean de tan vivo interés público como es una escuela de estas características,

<sup>(1)</sup> Wolfgang Hädecke: «Neu Rundschau» 80 (3). 1969. Citado en pág. 77

<sup>(2)</sup> Irenaus Eibs-Eibes-feldt: «Amor y odio» («His-toria natural de las pau-tas elementales de comportamiento»). Siglo XXI, Editores, S. A. 1972.